

## Procès-verbal du Conseil de Laboratoire du 5 mai 2014

La réunion commence à 11h10.

Présents : Arnaud Bartolomei, Pierre-Yves Beaurepaire, Vivien Faraut, Maria Ghazali, Silvia Marzagalli, Audrey Murat, Jean-Pierre Pantalacci, Valérie Piétri, Marie Villon.

Absents excusés : Héloïse Hermant, Xavier Huetz de Lemps, Joseph Martinetti

### 1. Point sur les finances

A ce jour, la situation financière du CMMC est saine. Les recettes prévisionnelles se montent à environ 35 000 €. Les subventions PACA et GIS d'histoire maritime sont encore en attente. On ignore si les subventions reçues seront ponctionnées pour la TVA.

### 2. Demande du LASH au laboratoire pour équipement salle visio-conférence

Le doyen Tassel demande aux laboratoires du LASH une subvention de 350 € pour compléter le budget pour l'équipement en visio-conférence d'une salle sur Carlone. Il a obtenu avec beaucoup de difficultés d'autres aides, ce qui fait que la demande initialement présentée aux laboratoires et à l'ED est réduite de manière substantielle.

Avis favorable, même si le Conseil de Laboratoire souligne que l'aide à l'équipement doit rester absolument exceptionnelle

### 3. Point sur l'adhésion du CMMC au l'Institut des Amériques et cotisation

Arnaud Bartolomei présente l'articulation de l'IDA, structure de type GIS (nationale) articulée au niveau de 5 pôles régionaux. Il fait état de l'activité et du dynamisme des collègues de Nice (pour l'essentiel de l'URMIS), de la possible ouverture vers l'étude des circulations entre les mondes américains et l'Europe. La coordination sur Nice est assurée par Elizabeth Cunin (sociologue) et Marie Lienard-Yeterian (civilisationniste). Les adhésions sont individuelles ou collectives (laboratoire). Le CMMC a été ponctionné d'office, au niveau central, pour la cotisation. Celle-ci étant modeste, le Conseil de Laboratoire donne avis favorable à cette affiliation, bien que le CMMC n'ait jamais reçu les statuts de l'IDA, ni une demande formelle d'association.

L'IDA offre la possibilité de demander des labélisations et des financements pour mission, JE etc.

Arnaud Bartolomei demande comment répercuter l'information copieuse transmise par l'IDA. Après discussion il est convenu qu'Arnaud demandera aux EC et aux doctorants du CMMC intéressés de se manifester, et il se chargera de leur adresser les informations qui paraissent utiles.

### 4. Point sur les activités du CMMC au second semestre 2014

Vendredi 19 septembre : JE sur la parfumerie grasse organisée par Mathilde Cocoual (voir site CMMC). Cette JE a obtenu une subvention de 500 € du LASH. Coût estimé total 1500 €

Jeudi 20 au samedi 22 novembre 2014 (ou au vendredi 21) : colloque organisé par Charlotta Wolff (PR invité, Université d'Helsinki, avec une bourse de l'Académie de Finlande) et Pierre-Yves Beaurepaire sur « Les circulations musicales et théâtrales en Europe, vers 1750–vers 1815 ». Ce colloque voit la participation de l'Institut de Recherches sur l'Histoire du Septentrion (Université Charles de Gaulle Lille 3) et de l'ENS. La finalisation du programme est en cours. Le financement du colloque se fera entre l'Université d'Helsinki, le CMMC, l'IRHIS et l'IUF de PY Beaurepaire. Coût estimé approximatif pour le CMMC : 1500 €.

Autres initiatives : Silvia Marzagalli propose d'inviter deux géographes de l'UMR Géo-Cités Nicolas Verdier et César Ducruet (ERC) afin qu'ils nous présentent leurs recherches. Ils travaillent tous les deux sur des données historiques et leur intervention pourra poursuivre la formation en cartographie commencée l'année dernière.

Valérie Piétri annonce l'éventuelle reprise du séminaire ibérique qui pourrait organiser trois séances en 2014-2015 autour de : généalogies ; archives ; enquêtes administratives.

5. « seminario italiano, séminaire italien »

Barbara Meazzi a transmis un projet de séminaires annuels (six séances/an) qui serait organisé à partir de 2014-2015 par le LIRCES et le CMMC. Avis très favorable.

6. Postes MCF : état de demandes pour lesquelles le CMMC a été sollicité :

- poste MCF 22<sup>e</sup> histoire contemporaine (adossement unique CMMC)
- Poste MCF 15<sup>e</sup> civilisation du monde arabe (adossement unique CMMC)
- Poste MCF 15<sup>e</sup> civilisation russe (double adossement LIRCES / CMMC)

Les deux premiers postes sont jugés prioritaires ex-quo, le poste sur la Russie est moins essentiel, même si un collègue travaillant sur la présence russe en Méditerranée serait fort bienvenu.

La réunion des CPRH 15e et 22e étant prévue dans l'après-midi, le profil exact des deux postes sur le monde arabe/musulman/ottoman sera précisé ultérieurement

7. Demande de chercheur associé de Nicola Gabriele (Cagliari)

Avis favorable

8. Cahiers de la Méditerranée

- a. Persée : le dossier a bien avancé, les numéros massicotables ont été traités, la vérification par le CMMC est en cours. On peut espérer une mise en ligne pour fin 2014-début 2015.
- b. prochains numéros : point sur les dossiers prévus jusqu'à fin 2015
- c. financement CNRS : l'ISHS a donné son label aux Cahiers. Cette reconnaissance est d'autant plus significative que la tendance actuelle du CNRS est de réduire sa labélisation aux revues. Le financement associé (1000€/an) est pour deux ans. Lors de l'octroi de ce label, le CNRS a émis des recommandations :

« nous attirons particulièrement votre attention sur certains critères à améliorer pour votre revue : l'ouverture du comité de rédaction (en évitant la présence de plus d'un tiers de membres d'une même institution) ; la transparence de la procédure d'évaluation et notamment l'envoi systématique du rapport d'évaluation aux auteurs ».

La procédure d'évaluation étant très transparente (double blind-review), il conviendra juste de mieux l'afficher. L'envoi aux auteurs est systématique sauf en cas de refus, dans ce cas, nous attendions qu'on nous demande les rapports. Cela peut être aisément changé.

Une discussion s'engage quant aux modifications à apporter dans le fonctionnement de la revue afin d'éviter une surcharge excessive de travail pour les responsables de la publication et de répondre en même temps aux recommandations du CNRS. Il est suggéré:

- de transformer l'actuel « comité de lecture » en « comité scientifique » (personnalités extérieures, appelées à peer-reviewer en priorité).
- de mettre les doctorants actuels qui assurent une partie de la relecture et mise en forme sous la rubrique « secrétariat d'édition »
- de repenser radicalement la composition du « comité de rédaction »

- de faire appel à toutes les bonnes volontés au sein du CMMC disposées à assurer la programmation, la relecture des articles, la vérification de leur mise à norme, la traduction des articles, la relecture des épreuves.

Compte tenu de l'imminence du changement de direction du CMMC, il est convenu qu'il appartiendra à la nouvelle direction de constituer le « secrétariat de rédaction » qui programmera les numéros et organisera le travail du comité de rédaction et d'étudier la refonte du comité de rédaction, scientifique etc.

#### 9. Questions diverses

- a. La JE des doctorants aura lieu le 22 mai
  
- b. A la demande de A. Bartolomei, la diffusion des PV du conseil de laboratoire, jusqu'à présent assurée par retour de mail par Silvia Marzagalli à tous ceux qui souhaitaient le recevoir, se fera par envoi par mail à l'intégralité des membres du Centre. Les PV Ils seront également mis en ligne sur le site du CMMC.
  
- c. Election du Centre du 3 juin 2014:
  - i. Horaires : vote de la nouvelle direction par les EC titulaires du CMMC : 14h ; AG : 14h30.
  - ii. Procuration : conformément aux statuts, une seule procuration par EC. Il est convenu qu'elle devra être rédigée à la main et signée, et remise soit au fondé du pouvoir, soit au secrétariat du Centre avant le début du vote. Pas de procuration par mail.
  - iii. La date limite fixée pour présenter sa candidature, conformément à l'échéancier esquissé au conseil de laboratoire précédant, était le vendredi 2 mai. La seule candidature reçue est celle de Jean-Paul Pellegrinetti.
  - iv. Le 7 EC du Conseil de laboratoire poursuivent leur mandat jusqu'en 2016, alors que les doctorants procéderont à leurs élections le 3 juin. La directrice et la directrice adjointe laisseront leur place à la nouvelle équipe de direction.Un mail précisant le point 9.c. sera envoyé rapidement par Silvia Marzagalli à toutes les personnes concernées.

Aucune autre question n'étant soulevée, avant de lever la séance du dernier Conseil de laboratoire qu'elle a à diriger en tant que directrice, Silvia Marzagalli tient à remercier tous les collègues et les doctorants du conseil de laboratoire pour ces années de collaboration. La séance est levée à 12h50.